



# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 16 DE OCTUBRE DE 1787.

*Varsovia 6 de Setiembre.*

Se han expedido órdenes para poner inmediatamente en estado de defensa el castillo de la frontera de Kaminiek en Podolia.

De Constantinopla escriben seguirse con la mayor actividad el apresto del equipage y tiendas de campaña del Gran Visir. Las fuerzas terrestres de los Otomanos en las fronteras de Turquía ascienden á 30000 hombres, y las de mar á 80 velas, la mayor parte de las quales pasará al mar Negro. El Ejército que tienen cerca de Oczakow consta de 6000 soldados.

Avisan de Moskou haber destruido un incendio hasta 400 edificios entre casas y tiendas.

*Hamburgo 31 de Agosto.*

Segun cartas de Maguncia de aquí á tres dias se procederá en Constanza á la solemne eleccion del Baron de Dabillberg en calidad de Coadjutor de aquel Obispado; con lo qual podrá reunir algun dia en su persona el Arzobispado de Maguncia, y las dos Mitras de Constanza y Worms.

En Trarbach se hacen grandes cargamentos de trigo para los almacenes Prusianos del Ducado de Cleves; con lo qual se encarece notablemente su precio.

*Breslau 2 de Setiembre.*

Acaba de suprimirse el *instituto de escuelas*, baxo cuyo nombre vivian aquí en comunidad algunos ex-Jesuitas. Quedarán solamente los necesarios para las aulas; y se señalan 15000 rixdalers del fondo de este establecimiento á la Universidad de Halle, y otros tantos á la de Francfort del Oder. El Señorío de Wartemberg, que perteneció á los Jesuitas, se ha vendido en 300000 rixdalers, los quales se emplearán en pago de sus deudas: administrándose el resto de sus bienes por cuenta del Gobierno.

De Neu-Ruppin avisan que el 26 del mes último padeció aquel pueblo un incendio que reduxo á cenizas 500 casas, la del Ayuntamiento, los archivos, el almacén militar, el Hospital, 3 iglesias y otros edificios; siendo tan rápidas las llamas que nada se pudo salvar. Mas de

de 700 familias quedan en la última miseria de resultas de este desastre, habiendo perecido en él varias personas, cuyo número aun se ignora.

*Viena 14 de Setiembre.*

**E**l Emperador salió de aquí el 10 de madrugada, dirigiéndose á Bohemia con el fin de reconocer el estado de las fortalezas de aquel Reyno. Le acompaña el General Browne; y se le espera de vuelta el dia 20.

Se asegura que en breve habrá una promoción numerosa en el Ejército.

Antes de ayer se embarcáron aquí 2 Regimientos para Peterswaradin, á donde les seguirán otros muchos, incluso los Cuerpos de gastadores; creyéndose que se junten á lo ménos hasta 40 batallones de Infantería. El objeto de congregarse allí tantas tropas es quizá contener á los Turcos, quienes podrian intentar desde Belgrado una invasion en nuestro territorio.

Ha ofrecido el Emperador 100 ducados de premio á quien descubra en los Estados hereditarios alguna cantera de pedernal tan bueno como el que sacámos de Francia; y 300 al que pueda abastecer continuamente de piedras de escopeta, sin necesitar traerlas de fuera.

Por un decreto recién publicado quedan sujetos á la Justicia criminal ordinaria los Eclesiásticos culpables de algun delito; observando solo la formalidad de avisar al Diocesano del arresto y sentencia pronunciada contra el delinquente.

Los Protestantes de la Confesion de Ausburgo han obtenido libre exercicio de su culto en las ciudades de Buda y Pest, en Hungría.

Refieren algunas cartas de Constantinopla que apénas resolvió el Divan declarar guerra á la Rusia, se despacháron varios Spahis á los Baxaes de las Provincias Turcas, así de Europa como de Asia, con órden expresa de desarmar á todos los Griegos, y de exhortar á los Musulmanes á alistarse baxo el estandarte del Profeta para destruir á los infieles. Todos los Griegos que se hallaban en esta Capital fuéron desde luego desarmados, quitándoles hasta los cuchillos. En el Canal se han detenido 2 embarcaciones Rusas, que navegaban cargadas de diferentes géneros.

Corre aquí la siguiente lista de la Armada del Gran Señor. En *Constantinopla*, dos navios de 66 cañones, quatro de 56, uno de 52, tres de 32, dos de 20, uno de 14 y trece de 12. En *el mar*, quatro de 52, uno de 44, otro de 32, dos de 20 y 22, otros tantos de 16 y quince de 12. *Armándose*, quatro de 56, dos de 52, otros dos de 50, uno de 40, tres de 32, uno de 30 y tres barcas cañoneras; y *construyéndose*, once buques desde 10 hasta 64 cañones.

*Francfort 20 de Setiembre.*

**M**uchos Regimientos de los que se hallan en Bohemia tienen órden de transferirse á Hungría, en cuyo Reyno se hacen acopios de forrages y granos. Dícese que todos los cuerpos Húngaros se aumentarán

con dos compañías cada uno. Los que estaban en camino (y habían llegado hasta cerca del Enns) deben restituirse al propio Reyno con la posible brevedad. Asimismo á varias tropas Imperiales, que se habían adelantado hácia las fronteras de Baviera, se les ha mandado volver á sus antiguos quarteles.

Segun noticias de Viena no tomará por ahora aquella Corte parte directa en los negocios entre los Imperios Ruso y Turco; pero además del cordon que forma sobre sus fronteras, tendrá prontos 40<sup>000</sup> hombres de tropas auxiliares, que ha pactado dar á la Rusia en caso de guerra con Turquía.

*Lóndres 25 de Setiembre.*

**E**n la noche del 21 llegó aquí un correo de Holanda con noticia de la entrada de los Prusianos en aquella República, cuya relacion se publicó en Gazeta de la Corte del 22. De resultas se diéron al instante órdenes para una leva general en todos los puertos de Inglaterra, la qual comprehende no solamente á los marineros, sino tambien á quantos pueden servir en el mar. En Lóndres se cogiéron en pocas horas mas de 1<sup>000</sup> hombres, que se enviáron inmediatamente á Blackwall, de donde pasarán á Chatham. En Portsmouth ascendió el número á 500: habiendo con este motivo en uno y otro puerto alguna inquietud popular, como siempre acontece en semejantes ocasiones; sin que estos desórdenes, que tal vez llegan á ser sangrientos, hayan servido á suprimir semejante método, contra el qual se ha escrito y hablado mucho, aun en el Parlamento.

El Gobierno ha publicado tambien varios avisos ofreciendo gratificaciones á los marineros de 25 á 50 años que se presenten de aquí al 31 de Octubre para servir en los navios de la Marina Real; como igualmente á todas las personas de 20 á 35 que aun no hayan servido; y á quantas descubran á los marineros que se oculten.

Estas providencias han dado motivo á que desaparezcan del Támesis los marineros de las lanchas y barcos que trafican en el rio, donde no se hallan hoy dia sino viejos y niños.

El Marques del Campo, Embaxador de S. M. Católica cerca del Rey Británico, entregó el 21 sus credenciales á nuestro Soberano, siendo conducido por el Marques de Carmarthen, Secretario de Estado de los negocios extrangeros, y el Caballero Cotterel, Introdutor de Embaxadores.

Los tres Regimientos de Guardias han recibido órden de completar su gente, avisando al mismo tiempo á los Oficiales y soldados, que se hallan con licencia, se restituyan quanto ántes á sus banderas, y remitiendo á la Secretaría de Guerra para 1<sup>o</sup> de Octubre una lista del pié y estado de cada cuerpo.

Se han enviado á Douvres dos carros de pertrechos y una compañía de Artilleros, para restablecer las fortificaciones de aquel puerto, que casi se habían desmantelado, apénas se concluyó la paz última.

En todos los astilleros y Departamentos de Marina se están recono-

ciendo los navios desarmados; debiendo darse cuenta al Almirantazgo de este exámen, que ya se ha principiado en Medway.

Están señalados algunos navios de alto bordo para reforzar la escuadra del Almirante Cosby en el Mediterráneo, donde nos conviene tener algunas fuerzas á causa del rompimiento entre los Turcos y los Rusos.

No solo se han desvanecido los recelos de que nuestro Tratado de comercio con Francia causaria grandes daños á nuestras manufacturas, sino que consta han tomado mucho incremento las mas de ellas, particularmente las de lana; no habiendo estado jamas este ramo de comercio en un pié tan ventajoso como desde la conclusion de dicho Tratado. Muchos artesanos á quienes ántes faltaba trabajo lo hallan ahora. Las partidas de géneros de lana y de punto, que se remiten á Francia, son mas quantiosas que las que se despachan para España y Portugal. Por otra parte la introduccion de paños Franceses en Inglaterra parece estar suspendida; no habiendo entrado aquí una pieza durante los dos últimos meses.

*Extracto de varias Gazetas Inglesas.*

„El 21 saliéron de Portsmouth, con piégos cerrados, los buques de guerra Hebe, Mirmidon, Escorpion, Cisne y Alerta.

En el mismo puerto hay hasta 17 navios listos y con los víveres á bordo para hacerse á la vela apenas tengan completas sus tripulaciones. Saldrá esta escuadra á proteger la entrada de la flota de las Indias, de que aun faltan mas de 100 velas, y cruzar despues á la altura de Brest para observar los movimientos de la escuadra Francesa.

Corren varias listas de Oficiales de Marina reciénpromovidos á Almirantes.

No solo se aumentan dos Compañías á cada Regimiento de Infantería, los quales constarán ahora de 10, sino que se aumenta tambien con 14 hombres cada Compañía.

Se cree que la urgencia de los negocios públicos obligue á convocar el Parlamento ántes de lo que estaba señalado, y que no tardará en fixarse el dia de su abertura.

Expresa una carta particular de Holanda haber escrito de oficio los Estados del Haya al Ministerio de Francia exonerándole de las promesas y obligaciones de darles auxilio y socorrerles para poner fin á los alborotos nacidos de las pretensiones del Statuder; y que por consiguiente se halla la Francia libre de este empeño.“

*Haya 26 de Setiembre.*

La Princesa de Orange llegó aquí ayer, siendo las demostraciones de la alegría pública tan generales y vivas como en la entrada de su esposo. Sin embargo se ha advertido alguna seriedad en varios individuos principales del Estado, hablándose confusamente de la llegada de cierto correo, que no se creia viniese tan pronto.

Los Estados Generales, varios Cuerpos de la ciudad y demas Juntas superiores han cumplimentado, mediante Diputaciones, al Statuder por su feliz regreso aquí; donde han cesado los alborotos del pueblo

sin haber arrestado á ninguno de los perturbadores de la quietud pública.

*Naarden 27 de Setiembre.*

Los Estados Generales intimaron por segunda vez el 24 al Coronel Ma-tha entregase esta plaza, no bastando el Ejército Prusiano á emprender su sitio. Habia precedido el 17 una correspondencia entre el Conde de Kalckreutz, Comandante de las tropas Prusianas, y nuestro Gobernador, sobre la rendicion de la ciudad, en la qual solo habia 3 batallones de tropas veteranas inclinadas á la causa del Statuder. Llegó posteriormente á tomar su mando el Coronel van Reissel, con ánimo de defenderla hasta tener órdenes de los Estados de Holanda para su entrega; lo qual se ha verificado ya, abriéndose sus puertas á los Prusianos, que forman actualmente nuestra guarnicion.

*Amsterdam 28 de Setiembre.*

Algunos destacamentos de los Cuerpos enemigos se han acercado á este pueblo con señales de querer atacarlo. El Consejo de la ciudad, el de Guerra del vecindario armado, y los Diputados del pueblo resolvieron proponer una conferencia al Duque de Brunswick, quien la aceptó enviando pasaportes para 4 personas, de que constara nuestra Diputacion, y ofreciendo suspension de hostilidades mientras dure la conferencia; lo que se admitió con gusto por nuestra parte. De todos modos se ha resuelto, en caso que nada se consiga favorable á nosotros por medio de negociaciones, abrir los diques; prefiriendo inundar el pais á verlo invadido con pérdida de nuestras libertades y privilegios.

De Francia escriben que el Ejército Frances, acampado en las inmediaciones de Givet, está pronto á marchar al primer aviso. Añaden estarse armando en Tolon, con la mayor actividad, 10 navios de guerra, que se cree deberán cruzar en el Mediterráneo y en el Archipiélago para proteger el comercio Frances en el Levante, y observar los movimientos de los Rusos y Turcos. El Intendente de Marina de Brest, que se hallaba con licencia en Paris, ha tenido orden de restituirse quanto ántes á aquel Departamento.

*Versálles 29 de Setiembre.*

El Marques de Verac, Embaxador que ha sido de Francia cerca de los Estados Generales de las Provincias unidas, de donde acaba de llegar, tuvo la honra de ser presentado á S. M. el dia 20 por el Conde de Montmorin, Ministro y Secretario de Estado y de su Despacho.

Hoy prestó juramento en manos del Rey el nuevo Ministro de Guerra, Conde de Brienne.

*Paris 2 de Octubre.*

Ha salido una declaracion Real dada en Versálles á 20 de Setiembre, y registrada en Parlamento el 24, que transfiere y restablece la residencia de este tribunal en la ciudad de Paris; estableciendo al mismo tiempo una cámara ó junta de vacaciones, para administrar justicia en la forma acostumbrada, durante el término de 6 semanas contadas desde 1.º de Octubre hasta 10 de Noviembre próximo.

La fragata *Reunion*, mandada por Mr. de la Mothe-Grou, y el bergantín el *Balon*, salieron de Brest el 18 para Sto. Domingo. En el propio Departamento se están armando el *Soberbio* y 4 fragatas con destino al crucero y servicio de la misma isla.

El navio *Anfion*, que se había alistado en Rochefort para navegar á la India, se desarmó estando ya pronto á salir; y parece se ha reconocido inservible.

Mr. de Coetnempren, Comandante del paquebot Real nombrado el *Correo del Oriente*, encontró meses hace el navio Ingles el *Ramo de oliva*, procedente de las costas de Africa, falto de viveres y en el mayor apuro, habiendo perecido su tripulación, excepto dos personas á quienes suministró quantos socorros necesitaban. Salvó igualmente el buque; portándose en todo con tanta humanidad que los aseguradores han hecho acuñar una medalla para acreditarle su agradecimiento.

*Liorna 17 de Setiembre.*

Esciben de Smirna saberse por cartas de Scútari que habiendo intentado el Baxá de Bosnia atravesar el Otta mandando un ejército de 6000 hombres, formaron 1200 montañeses Christianos una emboscada en ciertos montes, entre los cuales no pueden pasar sino tres hombres de frente; y no solo lograron impedirles el paso, sino que los acometieron con tanto ardor y denuedo que los pusieron en fuga, obligándoles á dexar en el campo de batalla 400 muertos, de los cuales 72 cabezas se llevaron á Scútari, creyéndose ser de los principales caudillos. Además cogieron los vencedores gran número de prisioneros, 700 caballos, y la bandera del Comandante.

*Argel 4 de Octubre.*

Hace dos meses que cesó la peste: aquí y en mas de 60 leguas en contorno está totalmente extinguida; y jamas se ha gozado de mejor salud en esta ciudad que actualmente, siendo así que es la estación mas expuesta á calenturas malignas y á tercianas.

*Lisboa 2 de Octubre.*

El 16 del mes último dió á la costa en Vieyra, 5 leguas al Sur de Figueyra, el navio *Danés Mariana*, Capitan Andres Biemens, que navegaba de Petersburgo á Mesina con carga de hierro y lino, de la qual se salvó corta porcion. El vaso se abrió, y fallecieron el Capitan y 4 marineros, librándose solo 3.

*Madrid 16 de Octubre.*

Antes de ayer y ayer se vistió la Corte de gala en el Real Sitio de S. Lorenzo con motivo del feliz cumpleaños del Infante, y de los días de la primera Princesa de Nápoles.

En atención á las circunstancias, mérito, y distinguidos é importantes servicios del Sr. Bailío Fr. D. Antonio Vaidés y Bazan, Secretario de Estado y del Despacho de Marina, é interino de Guerra y Hacienda de las Indias, con honores de Consejero de Estado, ha venido el Rey en conferirle plaza en este Consejo.

*En América.* El Rey se ha servido nombrar para el Obispado de So-

nora, en las Provincias internas de Nueva España, vacante por fallecimiento de D. Fr. Antonio de los Reyes, á Fr. Joseph Granados; y para el de Tucuman, vacante por fallecimiento de D. Mariano Calvo, á D. Angel Mariano Moscoso.

En Real orden comunicada por el Sr. D. Pedro de Lerena en 12 de este mes á la Direccion general de Rentas se ha dignado S. M. resolver que á las muselinas, tejidos de algodón, y lienzos pintados del Asia que han venido de Manila en las fragatas de la Real Compañía de Filipinas nombradas Placeres y Nieves, se ponga el sello de la Aduana de Cádiz en los dos cabos de cada pieza, esto es en el principio de ella y en el fin, y que se execute lo mismo en las de qualesquiera otros géneros que hayan traído, cuya entrada esté prohibida desde Reynos extraños, para distinguirlos de los que se introducen de contrabando; y ha mandado que las muselinas y demas tejidos referidos que se hallen sin el sello, se den por decomiso, exceptuando solamente de esta pena los cortes que venda la Compañía, por la dificultad de ponerles el sello, siempre que se hallen en personas que no sean sospechosas de ejercitarse en el contrabando; pero si lo fueren, es su Real voluntad que se aprehendan, y proceda á la averiguacion de su procedencia para declararlos por decomiso, si no se acredita haber venido en las embarcaciones expresadas, é imponer á los reos las penas correspondientes.

Habiéndose verificado ya la subscripcion de mas de 600 acciones para la nueva Compañía de seguros terrestres y marítimos que con Real aprobacion se trata de establecer en esta Corte, conforme al plan publicado en el suplemento á la Gazeta del 7 de Julio del año anterior, ha nombrado S. M. por Real orden de 14 de Setiembre al Sr. Don Gaspar Melchor de Jovellanos, de su Consejo de las Ordenes, para presidir la primera junta general de subscriptores. En consecuencia se ha señalado para celebrarla el dia 22 del corriente mes á las 9 de la mañana en la sala del archivo de Temporalidades, que está en la Real Casa de S. Isidro de esta Corte; y se da este aviso á los subscriptores, para que por sí ó sus apoderados puedan concurrir á ella á tratar de la formacion de ordenanzas y demas objetos relativos al arreglo de este establecimiento, para implorar la última aprobacion de S. M.

*En la Gazeta penúltima, página 279, donde dice: Real Lotería executada el Sábado 25, debe decir el Sábado 6.*

---

El 9 del corriente se extravió un vale de 300 pesos, núm. 23,395, de la creacion de 1.º de Octubre, con el recibo de sus intereses, perteneciente á D. Francisco Garcia: la persona que lo haya hallado se servirá entregarlo al Padre Sacerdote de la capilla de nuestra Sra. de la Soledad, quien dará el hallazgo.

Ciencia de la Legislacion: escrita en Italiano por el Caballero Cayetano Filangieri, y traducida al Castellano por D. J. yme Rubio, Abogado de los Reales Consejos. Tom. 1.º Las repetidas ediciones que en pocos años se han hecho del

del original de la presente obra, los elogios con que ha sido enuncada en los Diarios nacionales y extranjeros, y la traduccion que acaban de publicar en su lengua los Franceses, son prueba del mérito que la acompaña, y de la aprobacion que ha merecido entre los sabios. Su autor, siguiendo á la naturaleza, procura enseñar á los legisladores los medios mas fáciles y sencillos para la conservación y tranquilidad de los hombres, que es el fundamento sobre el qual levanta el edificio de la ciencia legislativa. Sentado este principio, y manifestadas sus consecuencias, pasa luego á exâminar la bondad que debe acompañar á toda ley, y la divide en bondad absoluta y relativa. Este exâmen ocupa el libro 1.º: explica los principios mas generales que dependen de los caracteres de estas dos especies de bondad: manifiesta los errores de las leyes, y la oposicion que se halla entre las legislaciones: las vicisitudes de los códigos, y la necesidad de corregirlos: los obstáculos que hacen difícil esta correccion, y las precauciones para desvanecerlos &c. Poniendo á la vista todos estos objetos, nos da una idea general de la bondad absoluta: entra despues en la bondad relativa, que consiste en la armonía de las leyes con el estado de la nacion á quien se dan; y este estado se halla en la naturaleza del gobierno, en el genio é índole de los pueblos, en la extension del terreno, en su fertilidad, en la religion que aquellos profesan &c. El libro 2.º que comprehende el exâmen de las leyes políticas y económicas, poblacion, agricultura, fábricas, comercio, tributos, luxo &c. se procurará dar al público por Diciembre. Los tomos 3.º y 4.º abrazan la parte criminal, y se está trabajando en ellos. El 5.º, 6.º y 7.º tratan de la educacion, y están concluidos de estos los dos 5.º y 6.º Se halla este 1.º en la Librería de Castillo frente á las gradas de S. Felipe el Real.

Escuela de á caballo, obra escrita en Frances por el Sr. Francisco Robichon de la Gueriniere, Caballerizo que fue de S. M. Christianísima; traducida y adicionada en todas sus partes por D. Baltasar de Irurzun, Caballerizo del Excmo. Sr. Conde de Aranda. Tomo 2.º en 8.º mayor, con 26 láminas, y mucha mas materia que el 1.º Trata principalmente del modo de doctrinar los caballos, segun el servicio á que se les destina; de la razon de hallarse tan pocos hombres de á caballo; de las circunstancias que deben concurrir en el que desea ser consumado en el arte de la brida; diferentes naturalezas de los caballos, causa de su docilidad, y vicios que de ella les resultan; de los instrumentos que mas se usan para doctrinarlos; de los términos del arte; de los diversos movimientos de los remos del caballo, segun la diferencia de sus marchas; de las marchas naturales, de las perfectas, de las defectuosas, de las artificiales, de los ayres baxos ó cerca de tierra, y de los altos ó manejos de ayre; de la buena postura de á caballo, y del modo de conseguirla y mantenerla en los ayres y movimientos mas difíciles; de lo que debe observar el Caballero ántes y despues de montar, de las posiciones de la mano de la brida y de sus efectos, y de las posiciones y efectos de la mano de la espada; de las ayudas públicas y secretas que deben usarse para mandar con método al caballo, y de los castigos necesarios para doctrinarle. Trata asimismo de los caballos de guerra, de los de caza, los de coche, los de torneos, justas, carroseles, juegos ó corridas equestres, y de la folla. Se hallará en la Imprenta de la vinda de Ibarra é hijos calle de la Gorguera, en las Librerías de Martinez y de Munita calle de las Carretas, y en el puesto de Cebrian calle de Atocha junto á Sto. Tomas. Su precio 26 rs. en papel, 28 enquadernado á la rústica, y 32 en pasta.

Reflexiones sobre la poesia: su autor N. Philoaletheias. Se hallará en la Librería de Castillo frente á las gradas de S. Felipe, y en el puesto de Cerro calle de Alcalá. Su precio 2 rs.